

# EL CARIDEMO.

Sale los días 5, 10, 15, 20, 25 y último de cada mes.  
9 rs. por trimestre en la Capital y 12 fuera franco de porte.

Los anuncios y comunicados que remitan los Sres. suscritores se le insertarán gratis siempre que tengan hecho el anticipo por mas de un trimestre.

REVISTA LITERARIA,

CIENTIFICA, ADMINISTRATIVA Y MERCANTIL.

(Segunda época.)

## Represa de Olula del Rio y Urracal.

Espusimos en nuestro número 68 correspondiente al 10 de abril anterior algunas ligeras reflexiones sobre el epigrafe de este artículo, y al insertar las bases en que debe fundarse la sociedad, ofrecimos apuntar las observaciones que se nos ocurrían sobre su formación, y hoy nos vamos á ocupar de ellas con la imparcialidad que nos distingue, y sin temor de herir susceptibilidades, porque si bien los fundadores de la empresa nos honran con su amistad, conocerán que solo la prosperidad de su pensamiento, y tal vez la realizacion de él en todas sus partes, es lo que nos lleva sobre otras cualesquiera consideraciones.

La represa de las aguas que trae el arroyo que atraviesa la *sier-ra del Marmon*, ha de ser de suma utilidad comun para los propietarios de los campos inmediatos, y al mismo tiempo ha de causar, aunque momentáneamente, perjuicios á los labradores que hoy disfrutan estas aguas; asi como á los de otros cualesquiera terrenos que sea necesario invadir ó aprovechar para llevar á efecto la obra. Estos perjuicios, que aunque tengan despues su compensacion, por lo pronto hieren de cerca á los que los experimentan, pueden dar lugar á conflictos y litigios que deben cortarse en su raiz evitándolos desde el momento que puedan aparecer. Sabemos que las aguas que corren por el arroyo del *Marmon* en su mayor parte pertenecen á dominio particular, mediante un censo impuesto sobre ellas en favor de la renta de poblacion, cuyo censo se ha redimido por los propietarios; y que estos siendo los principales socios fundadores de la empresa, se hallan convenidos en experimentar ahora los perjuicios consiguientes al corte de las aguas, para la continuacion de la obra; recibiendo despues una cantidad de aquellas proporcionada á cierto número de acciones que se reservan costeadas. Pero como no solo son los propietarios de las aguas, los que pueden experimentar perjuicios; y ademas la malicia de los hombres inventa cuestiones que no pueden preverse, cuando á los pensamientos preside solo buena fé; es indispensable que no á esta se confie todo, y es de necesidad que se prevengan con tiempo las vicisitudes que puedan sobrevenir. La principal y que mas consecuencias funestas pudiera atraer á la sociedad, en términos de que la destruiria, seria la esigencia de los que se creyeran perjudicados, al resarcimiento á su antojo de los daños ocasionados; ó la negativa de los propietarios de terrenos que se necesitasen, á la enagenacion de estos, á no ser por cantidades sumamente escasas. Para evitar pues este caso, que seria en todo tiempo un verdadero conflicto, creémos que los ayuntamientos de Urracal y Olula del Rio, debieron primeramente, y antes de dar su beneplácito para empezar la obra, solicitar del gobierno la declaracion de *utilidad pública*. Obtenida esta declaracion aquella presentaria todas las garantías de seguridad y estabilidad en los intereses que para ella se arriesgaran; porque la vigilancia y proteccion que deberia ejercer necesariamente el gobierno por medio de sus delegados, daria garantías á los accionistas contra los especuladores ó temerarios que quisieran lastimar los intereses de la empresa. Un ejemplo de esta verdad tiene la sociedad de la *Represa*, con otra de esta misma provincia. La empresa del *Pantano de Nijar*, que por mucho tiempo estuvo casi desorganizada, no bien entró á ser regida por las personas entendidas que hoy ejercen los principales cargos y la mayor influencia sobre sus socios, volvió los ojos al gobierno pidiendo la declaracion de *utilidad pública*, y esto porque de ninguna manera se conceptuaba segura en la posesion de sus terrenos, ni garantida contra las esigencias de

Número 76.

los extraños, sino obtenia esta declaracion, que la ponía á cubierto de todas las que pudieran hacerle, pues ajustada á la ley tenia que disfrutar precisamente de los beneficios que esta le dispensa, no asi si la obra se consideraba como especulacion de particulares. Este ejemplo creemos que debe aprovecharlo la empresa de la *Represa de Urracal*, y creemos que debe aprovecharlo con premura, pues en que se vea que por todos los medios posibles intenta cimentar bajo sólidas bases su pensamiento, está el que los que piensen asociarse á él no se retraigan, temiendo los malos resultados que otras asociaciones han producido.

Otra de las principales condiciones que debe llenar la empresa que nos ocupa, y sin la cual no es posible que exista, es constituirse con arreglo á la nueva ley de sociedades por acciones. Haciéndolo asi, ademas de cumplir con la misma ley, hará conocer que su existencia no va á ser precaria, que los intereses de los socios van á estar suficientemente garantidos, y que las obras van á recibir todo el impulso y buena direccion que necesitan. Para verificarlo debian los fundadores, con oportunidad, haber anunciado el pensamiento en todos los periódicos, acompañando el modelo del pedido de acciones, y luego que estuviesen colocadas, al menos la mitad de ellas, haber solicitado del gobierno la autorizacion para constituir la sociedad. El tiempo que para esto se les marcó por la misma ley ha transcurrido ya con exceso, y como cuanto se está haciendo por los directores de la empresa es ilegal, y por ello se esponen á que se les impongan las penas que la misma ley marca; en beneficio de los intereses que manejan, y sobre todo, en bien de su buen nombre, les aconsejamos que se apresuren á llenar todas las condiciones necesarias para llevar victoriosamente su empresa al fin que se han propuesto, fin á que todos debemos contribuir por ser de suma utilidad á una gran parte de la provincia.

## A la llegada á esta capital del ilustrísimo señor obispo de la diócesis.

Feliz mil veces el dichoso dia,  
feliz y venturosa la mañana  
que por dó quier difunde la alegría  
con su sonoro acento la campana.  
Todo respira gozo en Almería,  
todo con elegancia se engalana,  
y hasta se mira el sol por el oriente  
aparecer cual nunca refulgente.

Cual las aves esperan á la aurora,  
cual las flores adoran el rocío,  
cual halaga la brisa seductora  
en las ardientes tardes del estío,  
asi anhelaban con placer la hora  
de tu llegada al puerto, varon pio:  
llegaste al fin, pisastes este suelo...  
derrama en él la dicha y el consuelo.

El clero ilustre te aguardaba ansioso  
y muestras mil te dió de su contento,  
y lleno de entusiasmo religioso  
elevaba su ruego al firmamento.  
Dios lo escuchó cual padre bondadoso  
desde su régio y soberano asiento,

20 de Mayo de 1818.

20 de Mayo de 1818.

y por tí, gran señor, nos asegura  
un porvenir de celestial ventura.

El áureo báculo empuñas  
varon justo y generoso,  
sé con tus hijos piadoso,  
haz patente tu virtud.  
y yo, padre de esta iglesia,  
siempre ensalzaré tu gloria,  
y pulsaré á tu memoria  
mi rudo y toso laud.

Las nobles autoridades  
atentas te recibieron,  
y repetidos se oyeron  
gritos de inmenso placer.  
De este puerto los vecinos  
al pié del tablado estaban,  
y el momento deseaban  
solo de poderte ver.

Tú en el santo templo entraste  
echándonos bendiciones  
y todos los corazones  
los conmoviste, señor.  
Y las santas ceremonias  
todos con fervor veían  
y todos por tí sentían  
el mas respetable amor.

En procesion como es justo  
al palacio te llevaron  
donde alegres te dejaron  
para descansar allí.  
Despues las corporaciones  
á felicitarte fueron  
y unánimes ofrecieron  
todos su respeto á tí.

Ya que el Criador nos otorga  
pastor cual tú sin mancha,  
años mil la ilustre silla  
debes dichoso ocupar;  
y pues se muestran los cielos  
al mandarte aqui propicios,  
cólmense de beneficios  
y alejen de tí el pesar.

Unida con los natales  
de esta sublime ciudad,  
te deseo felicidad,  
eterna dicha, y quietud;  
humilde yo te saludo;  
el pueblo te aclama ufano  
y á tu nombre, noble anciano,  
pulsé mi toseo laud.

Ana María Franco.

**EXTRACTO OFICIAL.**

La Gaceta del 3 inserta: Un parte en que el capitan general de las islas Filipinas participa la toma de la isla Balanguingui, con los siete pueblos que la componen, cuatro fuertes con 124 piezas de artillería y otros efectos. Participa tambien la pérdida que han experimentado los piratas, consistente en mas de 450 muertos y seis prisioneros, de unas 150 embarcaciones, y la ventaja por nuestra parte de no haber tenido mas que 22 muertos, 183 heridos y 32 contusos, habiéndose conseguido además el rescate de 200 á 250 cautivos: refiere tambien en dicho parte los sucesos que precedieron á la toma de dicha isla.

A continuacion del parte anterior se publican dos reales decretos concediendo por medio del primero al general Clavería la gran cruz de San Fernando, y otorgándole por otro merced de título de Castilla con la denominacion de conde de Manila, vizconde Clave-

ría para sí, sus hijos y sucesores legítimos, relevándole de gastos y del impuesto especial.

Una real órden circular declarando por punto general que no corresponde á los fiscales el acto resolutive en la audiencia ó tribunal pleno, sea cualquiera la procedencia de los asuntos que se sometan á su deliberacion.

Y otra real órden para que se estudie y formalice á la posible brevedad el proyecto del camino de Avila á Villacastin, el cual por su importancia deberá ser considerado como una porcion de líneas de gran comunicacion trasversal.

**En el album de la señorita D.<sup>a</sup> C. M. R.**

Dame el album, Concha mia,  
dámelo que tengo empeño  
en hacer allí un diseño  
de mi sincera amistad.  
Dámelo pues, cara amiga,  
y aunque en malos consonantes  
te diré en pocos instantes  
que me encanta tu beldad.

Te diré que eres hermosa,  
que es tu voz tierno suspiro,  
que todo cuanto en tí miró  
es sublime, encantador.  
Tus ojos cual el sol lindos  
destellan rayos sin fin,  
y fragante cual jazmin  
es tu aliento seductor.

Te diré que son tus lábios  
purpurada clavellina,  
que es tu frente alabastrina  
y tus dientes de marfil.  
Que es de nieve tu garganta,  
de ébano tu cabellera,  
tu risa mas hechicera  
que las flores del pensil.

Que es esbelta tu cintura,  
son tus megillas de rosa,  
eres pura, candorosa  
y modelo de virtud.  
Tu mirar es sin igual,  
tu pié lindo á torno hecho,  
es nacarado tu pecho,  
y eres del cielo un querub.

Cuando á las voces del clave  
unes tu acento sonoro,  
hadas y ninfas en coro  
te vienen, Concha á escuchar.  
Ellas te miran atentas  
mientras tus gracias yo admiro;  
ni respiran, ni respiro  
por tu canto no turbar.

¿Y quién, dime, habrá en la tierra  
que tu belleza no admire?  
¿quién que por tí no delire  
si solo inspiras pasion?  
Tú eres mejor que la aurora,  
la mas bella entre las bellas,  
y contigo las estrellas  
no tienen comparacion.

Ana María Franco.

Almería: Imp. de D. VICENTE DUBOVICH, calle de las  
Tiendas núm. 69.